

dienen sollten. Sonst enthält der Thurm fast nur noch zahlreiche schmale Lichtöffnungen, welche augenscheinlich dem Laufe der ehemaligen Treppen folgen. Das Walmdach nimmt seiner geringen Längenausdehnung wegen fast die Form einer Pyramide an. Es hatte im Jahre 1583 einen kleinen Aufsatz erhalten, auf dem eine schlanke Spitze hoch in die Luft hinausragte. Diese wurde 1683 vom Blitze getroffen und in Brand gesetzt, welcher auch das ganze Dach verzehrte. Nur dieses wurde wiederhergestellt, die Aufrichtung einer neuen Spitze unterblieb. Der Glockenthurm überragt nur mit seinem, dem eben beschriebenen ganz gleichen Dache die First des Langhausdaches und ist mit vielen sehr weiten spitzbogigen Schallöffnungen versehen, welche in neuerer Zeit zum Theil durch schmale in der Mitte errichtete Pfeiler halbirt, zum Theil auch ganz vermauert sind. Das auf der Ostseite befindliche äußere hohe Spitzbogenportal entbehrt aller Ornamente, während das innere aus der Thurmhalle in die Kirche führende früher in seiner schrägen Leibung durch Hohlkehlen verziert war, welche jetzt durch Mörtelanwurf verdeckt worden sind.

Wenn man in Beziehung auf das Aeussere der Kirche nur von einem interessanten Bauwerke sprechen kann, so darf man dagegen mit Rücksicht auf das Innere, besonders nach der jetzt erfolgten Restauration, es auch als ein schönes bezeichnen. Das Langhaus bildet ein Rechteck von 38 und $20\frac{1}{2}$ Meter Seitenlänge im Innern gemessen. Von seinen drei Schiffen hat das mittlere eine Breite von $9\frac{1}{2}$ und eine Höhe von ca. 16 Meter, die beiden Seitenschiffe eine Breite von je $5\frac{1}{2}$ und eine Höhe von ca. 14 Meter. Die die Schiffe sowie auch das Chor überspannenden Gewölbe bilden die Hauptzierde der Kirche; nur wenige andere Gebäude der Provinz dürften in diesem Punkte mit unserer Kirche concurriren können. Diese Gewölbe sind nämlich sogenannte Zellengewölbe, eine weiter ausgeführte Ordnung der einfacheren Sternengewölbe, an deren genauere Beschreibung der complicirten Anlage wegen ein Laie sich nicht wagen darf. Hier sei nur bemerkt, dass sie in den Schiffen in 18 Felder von ca. 9 und 7, resp. von ca. 7 und 5 Meter Seitenlänge abgetheilt sind, von denen jedoch das in der südwestlichen Ecke ausfällt, da dessen Raum hier von dem weit in das Innere der